

## Con la tralla en alto Libertad a los prisioneros de la reacción

Desde la publicación de mi anterior artículo, a la fecha en que me dispongo a escribir el presente, han transcurrido bastantes días sin que definitivamente se halla despejado la incógnita electoral.

Solo conocemos lo que buenamente ha querido decirnos la prensa diaria local, referente a que el candidato que luchará en las elecciones de diputados será el señor Mirat contra la candidatura del hombre que actualmente ostenta la representación del distrito salmantino.

Nosotros esperábamos algo más que la afirmación de la prensa, más o menos exacta. Esperábamos que el propio señor Mirat nos manifestara públicamente su decisión o la propuesta de la entidad o entidades llamadas a ello. Pero no vemos nada claro, ¿a qué tal silencio? No nos lo explicamos.

Antes de seguir adelante, conviene que digamos algo que no debemos dejarlos en el tintero.

Es innegable que dentro de las condiciones en que se desenvuelve la vida política en Salamanca, el nombre del señor Mirat, ha causado una excelente impresión, siquiera sea por el acto viril y gallardo de ciudadanía que ofrece, al ser el único hombre, con probabilidades de éxito, que se atreve a dar su nombre para luchar por la dignidad y el prestigio de su pueblo.

Y nosotros nos preguntamos: ¿Se han terminado los liberales en Salamanca? Es tremendo, monstruoso, que con una situación de concentración liberal, el Gobierno, no tenga ni un solo hombre de su campo para lanzarlo a la contienda. Esto solamente puede justificarse ante una máxima cobardía.

¡Tremendo! Ha sido preciso, que un ciudadano, sin una significación política definida, salga al paso a las vergüenzas que padecemos, y se preste, como tal ciudadano, a defender a un pueblo para libertarle de las garras de un caciquismo bochornoso y evitar que el nombre de Salamanca aparezca sobre el tapete verde del vicio y del escándalo.

Es un rasgo digno de elogio y de tenerse en cuenta; es la abnegación de un hombre enamorado de su pueblo, que quiere coronarle de gloria y no servirle la limosna que apague el grito de los descontentos.

Estamos hablando, como si ciertamente fuera un hecho la decisión del señor Mirat, ni desmentida ni ratificada.

Pero ahí va lo interesante.

Los rumores ciertos que estos días han circulado, es que el señor Mirat, lucharía siempre que el Gobierno le prestara su concurso, que se daba por seguro.

En tanto, a nuestros oídos llega la noticia, no respondemos de su exactitud, de que el Gobierno, indirectamente, concederá el apoyo al actual diputado. Esta noticia nos ha sorprendido.

Elementos que en la ciudad han sostenido rudas batallas, llega un momento, sino de desmayo, por lo menos de indignación, que ante tal estado de cosas, pretendían alejarse de toda lucha política.

Fué necesaria la subida de los liberales al poder para dar término a los sufrimientos y penalidades de unos cientos de hombres que en el campo africano cayeron en poder del enemigo. Con ello, se ha llevado la alegría a no pocas madres, esposas e hijos, que durante los largos meses del cautiverio, tanto lloraron la triste desgracia de sus deudos. Demos, pues, todo por bien empleado, y ojalá se hubiera llevado antes a efecto tal medida, con lo que hubiéramos ganado mucho dinero, y más que dinero, la vida de no pocos desventurados que perecieron agotados ante los castigos y sufrimientos de que eran objeto.

Después de la hecatombe, después del desastre, del que existen no pocos responsables, con el rescate de los prisioneros ha llegado un poco de alegría a los corazones nobles de los españoles, que sin hacer alarde de mentido patriotismo, anidan en sus pechos un poco de amor hacia sus semejantes.

\*\*\*

La cuestión de los prisioneros en tierras africanas, ha sido resuelta. La de las responsabilidades del desastre, se espera con impaciencia sea resuelta, dando su merecido a los culpables.

Pero hay responsabilidades y responsables, de tanta importancia o quizá de más que las de Annual, como son las de la reacción, que tantos estragos cometió en el orden social, con gentes indefensas. Hay que libertar también a otros prisioneros, en número tan crecido como los devueltos por el cabecilla moro, con la diferencia de que éstos prisioneros, estos cautivos de que hablamos, los tenemos dentro de casa, dentro de España, en poder de los mismos hombres que se desprendieron de unos millones de pesetas para rescatar la vida de los que tanta fatiga sufrieron con la resignación de mártir.

Nadie ignora la sistemática persecución de que han sido objeto los trabajadores, durante los años que los hombres funestos del partido conservador, tuvieron en sus manos las riendas del poder. Es posible, que los beniuirruagueles no hayan procedido con tanta dureza, como se ha procedido en España contra dignísimos compañeros, que ningún delito cometieron, a no ser el de pertenecer a las organizaciones de resistencia. ¡Ya es delito! También sabemos, que las cárceles se abarrotaban, constantemente, de obreros; que dentro de ellas y en las Comisarias, se les daban castigos durísimos e inhumanos, a la par que se aplicaba la ley de fugas, y cuando no había celdas sobrantes, cuando en las cárceles no cabía más gente, ¡oh, lo que pasaba entonces!

Para los responsables de tanto desatino, de tanta crueldad, a nadie se le ha ocurrido pedir responsabilidades, que de sancionarse en justicia, podían los verdugos tomar pasaporte directo a Barcelona y autorizado sin kilómetros determinados, que les diera lugar a recorrer no pocas provincias y con derecho a cobrar horas extraordinarias, por que el trabajo sería enorme.

Pero no solamente no se depuran responsabilidades por tanto crimen, por tanta arbitrariedad, por tanto atropello, sino que las cárceles aún continúan siendo lóbrego recinto donde se retienen infinidad de trabajadores que tuvieron la desgracia de caer prisioneros de una reacción vergonzosa y cobarde.

También las madres, las esposas, los hijos de estos mártires, sufren la ausencia de sus deudos y tienen derecho a que sean reintegrados, para que llegue a sus hogares el rayo de alegría y felicidad de que hoy se ven privados.

Seguramente que nuestros compañeros se pudrirán en las cárceles si los demás trabajadores no levantamos nuestro grito y nuestra protesta contra tal injusticia.

No podemos ni debemos continuar con los brazos cruzados. Vayamos decididamente a conquistar la libertad de nuestros hermanos; extendamos la voz a todas las organizaciones y dispongámonos a salir, si preciso es, a la plaza pública, a luchar con las armas lícitas a nuestro alcance, hasta lograr ver descorsarse los cerrojos de las celdas para dejar la puerta franca a nuestros hermanos, a quienes les esperan unos hijos, unas esposas, unas madres, que la angustia les ahoga por tan larga ausencia.

Andrés España.

No es ese el camino. El mejor favor que podría obtener Salamanca, es que el Gobierno sometiera la ofensa de llevar a efecto tales propósitos, porque sería la forma más elocuente el demostrar todos, nuestra virilidad, imponiendo por la fuerza, el deseo unánime de este pueblo.

Si el Gobierno piensa triunfar, no lo conseguirá. Se encontrará en la vanguardia un buen número de hombres dispuestos a defenderse.

El silencio no puede ni es conveniente siga más adelante. Es necesario venga esa asamblea salmantina donde fijemos nuestro punto de vista y nues-

tra conducta a seguir, eso conformándonos solamente con el acta de aquí, sino que iríamos también a por la de Sequeros, acta que con pocos esfuerzos, podemos conseguir, que dispuestos a dar guerra, los salmantinos sabemos hacerlo y responder.

Así, pues, la lucha está empezada, y por decoro, por dignidad estamos en el caso de levantar la bandera de nuestra vieja ciudad, y todos a su lado esforzarnos en colocarla alta, si es que queremos merecer el nombre de hijos de un pueblo cuya felicidad está en la mano de todos.

Clarito

### CONVOCATORIA

## Congreso ordinario de Federación

Se pone en conocimiento de las juntas directivas pertenecientes a la Casa del Pueblo, que el próximo día 1.º de abril, a las siete y media de la noche, celebrará la Federación Obrera el Congreso ordinario, al cual quedan convocados.

Orden del día.

- 1.º Lectura del acta de la anterior.
- 2.º Nombramiento de la mesa de discusión.
- 3.º Lectura de las cuentas del último semestre.
- 4.º Posición colectiva en las próximas elecciones y proposición del Comité en este respecto.
- 5.º Propositiones de los delegados.

Las secciones enviarán antes de la hora fijada para el Congreso, la lista de la junta directiva y delegados. Las excusas de no asistencia de algún representante, se presentará por escrito para ser excluidos de la multa reglamentaria.

El Comité.

## Hacen falta más Casas de Socorro y mejor servicio de camillas

Salamanca vive aferrada a un régimen antiguo, sin que se noten, en ciertos servicios públicos, aquellas mejoras que son necesarias en el desenvolvimiento de la vida de las modernas capitales.

La Salamanca de hoy no debe estar condenada a soportar un régimen a la antigua, por la sencilla razón del aumento de población que ha experimentado en unos años, tanto en extensión como en habitantes.

Y aun cuando en números sucesivos nos ocupemos de diferentes problemas, dignos de atender, por si de algo útil resulta lo que podamos decir, hoy nos ocuparemos, en un aspecto solamente, del servicio de Beneficencia.

Salamanca, en la actualidad, cuenta solamente con una Casa de Socorro, situada, por cierto, en lo más retirado del centro de la ciudad, y, por esta circunstancia, se da el caso, de que en determinadas ocasiones, ocurren accidentes en que el auxilio llega tarde al desgraciado.

Más de una vez, en este respecto, se ha ocupado el Ayuntamiento, y hasta nos parece recordar que recayó un acuerdo sobre la creación de una nueva Casa de Socorro. De ser así, urge que se active tal proyecto, pues una sola, es insuficiente para atender decorosamente las atenciones del vecindario. Evidentemente, es necesaria la creación de varios establecimientos benéficos de este género.

Otro servicio, relacionado con el anterior, que debe organizarse en condiciones, es de camillas para el traslado de enfermos, pues nadie ignora que se carece, en absoluto, de personal des-

# HERMANO DE B. CACHORRO

dos, Despacho y escritorio, Avenida de Canals, 31. Sucursal para la venta al detall, San Justo, 14.

Fábrica de alpargatas. Sandalias de goma. Calzado con piso de madera. Cordelería y espartos. Intestinos secos para embuti-



tinado a este fin exclusivamente, y más de una vez se ha dado el caso de permanecer en la vía pública, horas y horas, el cadáver de ciudadanos que tuvieron la desgracia de fallecer repentinamente, en espera de que pueda reclutarse el personal municipal necesario, que dedicados a otros menesteres, tienen también que atender a esta humanitaria misión. En lo que se refiere a accidentes, posiblemente el noventa por ciento de los accidentados son trasladados a la Casa de Socorro gracias al auxilio del transeunte que desinteresadamente se presta a ello.

Si el Ayuntamiento se dispusiera a tomar esta indicación en serio, podría organizar este importante servicio en buenas condiciones por poco coste, adquiriendo un auto-camilla, que haría el servicio rápidamente, y hasta en el caso presente, de no existir más que una Casa de Socorro, en tanto se establecen las precisas, es una solución, pues con este procedimiento, los enfermos, en pocos minutos, se encontrarían en el benéfico establecimiento, porque forzadamente, este es uno de los servicios, que deben tener carácter permanentes sin necesidad de tener un excesivo número de empleados como se precisarían de establecerlo con las camillas actuales, que a más de resultar ineficaces lo son también antiestéticas.

Vea, pues el Ayuntamiento si la idea conviene, en la seguridad que el vecindario habría de agradecerlo por los beneficios que le reportaría.

D. Justo.

#### ALGO SOBRE EL PROGRAMA SOCIALISTA

### Los Socialistas y los Agrarios

En pasados números, ya me ocupaba desde estas columnas de lo que a los Socialistas nos guiaba en nuestras constantes luchas con el Capital y en defensa de nuestros hermanos en la explotación, los trabajadores, y haciendo un pequeño alcance de lo que es nuestra declaración de principios, prometía a mis lectores, ir dándoles a conocer, poco a poco de lo que es el Socialismo para así, de esta forma, quitar torcidas interpretaciones, y nos pudieran juzgar todos, con conocimiento sobrado de causa.

Para ello, hoy, me voy a ocupar de lo que los Socialistas pensamos, referente al problema Obrero agrario.

La aspiración fundamental del Socialismo de convertir la propiedad privada de los medios de producción y cambio en propiedad colectiva o común se concreta, en orden a los trabajadores de la tierra, en la desaparición de esta forma del salariado.

La expropiación de la propiedad no alcanza a los pequeños propietarios que por sí o por sus familias cultiven la tierra.

Para el logro de dicho fin se considera necesario la adopción de estas disposiciones:

Jornada legal máxima de ocho horas para los obreros adultos del campo.

Esta es una de las condiciones que los Socialistas, con más tesón, hemos de luchar siempre hasta su consecución, por creerla, al mismo tiempo de suma necesidad, de una obligativa sanción de humanidad, con que poder evitar el que los compañeros del terruño, que cultivan con grandes trabajos las fortalezas y los tesoros de que todos nos valemos, sean más respetados, y termine para siempre, esa esclavitud, a que están sometidos, con largas jornadas, entre las inclemencias del crudo invierno, y las molestias del abrasante verano. Luchamos también, por la prohibición del trabajo para los menores de catorce años, y de reducción de jornada para los de catorce a diez y ocho años. En caso de necesidad, que se prolongue la jornada, con una paga extraordinaria doble del jornal, salario mínimo legal, salario igual para el varón y la mujer, prohibición a la mujer, de aquellas labores que sean nocivas para la salud, descanso de un día por semana, prohibición del trabajo a destajo, y de los contratos de aparcería como forma encubierta del mismo, prohibición de retribuir el trabajo en especie, leyes que garanticen las condiciones higiénicas de las habitaciones y albergues destinados a los obreros asalariados, regulación del trabajo ambulante de los obreros del campo, seguro obligatorio de accidentes, enfermedades, invalidez, vejez y paro forzoso de los obreros agrícolas; Ley de accidente de trabajo en el campo.

Estas y otras muchas cosas, que por lo extensas no doy hoy a conocer, y que en sucesivos números me ocuparé de ellas, son las que a los Socialistas nos guía para luchar, dentro del orden agrario.

El partido Socialista obrero español, es el único—a mi juicio—partido que defiende los intereses de los trabajadores, puesto que de trabajadores de limpio historial obrerista está compuesto, y para la defensa de los oprimidos, está creado.

El partido Socialista, en todo momento, estará con los explotados, y a su lado luchará con gran valentía, sin retroceder hacia atrás, hasta conseguir la victoria de las reclamaciones que el trabajo realice.

No es este el momento, ni yo, soy el llamado, a ensalzar ahora el partido Socialista, puesto que larga historia tiene, y sobre ella pueden juzgar.

Para llegar a la consecución íntegra de la declaración de principios, es necesario, que todos los trabajadores se agrupen bajo su bandera, ingresando todos como un solo hombre, en sus filas.

J. de C.

### Errores a subsanar

En el pasado número, por error de imprenta, se omitieron los nombres que siguen de la recaudación de la velada del teatro Bretón, aún cuando no alteraba el total, por estar en el incluidas dichas cantidades, tratándose únicamente de una omisión del cajista.

Don Federico Anaya, por una platea, 15 pesetas; don José García, 10 idem; y don Emilio Asensio, 10.

Donde se lee que don Federico Campo donó 1 peseta, debe decir don Federico Conejo.

Queda aclarado.

#### DEL CONCEJO

### PRUEBAS SON AMORES

Los artículos insidiosos que vienen publicándose en cierto periódico con la firma de *Un concejal abstenido*, contra el actual alcalde, nos dió lugar a pasar un rato delicioso en una de las sesiones celebradas por el Ayuntamiento. Y mientras nosotros refamós hasta partirnos el pecho, ¡qué fatigas, señores pasó un concejal!

¿Y a qué hacer caso a tales simplezas del envidioso cronista que le falta valor para manifestarse dentro del Ayuntamiento y oculta su nombre en las columnas de la prensa? ¡Perdónele señor, que el pobre hombre no sabe lo que se dice.

Pruebas son amores, y esto es lo que hizo el alcalde, que es la mejor contestación que merece, porque el señor Anaya, punto por punto, fué dando cuenta de su labor, que bien merece ser conocida.

Y ahí vá, para que nuestros lectores, siempre imparciales, puedan juzgar con fundamento de causa:

Ahí está el Grupo escolar del Paseo de Canalejas, obras suspendidas años enteros, habiéndose perdido más de cien mil pesetas que para ellas se consignaron y que los alcaldes aplicaron a otras cosas. Ahí están esas obras ejecutándose, merced a trabajos de esta Alcaldía.

Las obras ejecutadas ya en el Mataró.

Las de la calle de Pérez Pujol, que hace más de dos años estaban proyectadas y que, hasta ahora no se han comenzado.

Ahí están los trabajos hechos en la calle de Ramos del Manzano, para hacer desaparecer unos desmontes, por lo que clamaba inútilmente el vecindario y que impedían el tránsito por esta calle y la de Asadería.

Se hicieron estas obras con fondos municipales, y se hará la rasante. La plaza de Santa Eulalia, a pesar de las quejas constantes del vecindario y de los concejales, llevaba cerca de dos años empantanada, y no se arregló hasta ahora.

El proyecto de pavimentación de las principales calles de la ciudad, ya próximo a subastarse y consignadas las oportunas cantidades en presupuesto.

El problema de las aguas en relación

con las turbias, ha sido resuelto en lo que ha sido posible. Desde hace nueve meses, sólo hemos soportado una turvia. Y éstas se han evitado, para el vecindario, merced a la colocación de la doble tubería de impulsión que nos permite tener en reserva, para tales casos, 8.000 litros de agua.

Las interrupciones en el fluido eléctrico, que causaban la falta del suministro de agua, han sido evitadas también con una doble instalación de las dos fábricas, y únicamente cuando de estas dos falte el fluido, será cuando ocurra la interrupción, cosa no probable.

En el aspecto de la ordenación de pagos, he de decir que cuando fuí elegido alcalde y tomé posesión del cargo me encontré con que había personas a las que desde hacía quince años no se les pagaban los intereses de sus expropiaciones a turno. A todos se les ha pagado, y si falta alguno, será porque no se ha presentado, pues a todos se les llamó.

Las obligaciones de los terrenos de los cuarteles estaban sin entregar—esas obligaciones de esos cuarteles, para los que Salamanca pagó los terrenos y los ofreció al Gobierno, y por eso se hacen los cuarteles, no por otra causa, pese a quien pese—estaban como digo, sin entregar, y ya están pagadas las obligaciones amortizadas y el cupón de este año.

Las obras que se ejecutaron en la Cárcel, están también pagadas.

\*\*

¿Para qué más comentarios?

Que continúen los insidiosos con sus estupideces que a cada cual se le dará lo merecido.

Y nada más.

Un curioso.

### Los Inadaptados

Porque sentimos, porque pensamos, y en busca vamos de la verdad, nos llaman locos y visionarios los satisfechos sin ideal.

Porque sufrimos dolor inútil y nos consume toda maldad que con los hombres hacen los hombres, y proclamamos humanidad, nos llaman locos y soñadores y nos quieren exterminar.

Porque rebeldes y decididos odiamos fuerte la iniquidad, y firmes y generosos mundo adelante nuevo Espartaco justicia pide, no caridad, se nos ultraja y vilipendia por los sectarios, sin alma y vida del diós Jehová.

Porque queremos al hombre libre y enamorados de la verdad, mostramos al mundo entero nuestros dolores, nuestros anhelos, nuestro

[pensar.

Dolores innecesarios, anhelos de libertad, pensamiento, luz de la Ciencia, el Arbol de la Verdad, se nos encierra en sucias mazmorras cual venenoso y fiero animal.

Porque amamos con amor loco, a los hambrientos y sin hogar, al triste paria, víctima inicua de las infamias del Capital, al que labra la tierra, cultiva el campo, mueve el taller [ve el taller] baja a la mina, sube al alero, forja el broquel, gasta incesante su fuerza y vida y no halla descanso a su padecer, se nos persigue cual a chacales y se nos ata más al dolor.

Porque el «homo hominío lupus» quiere no sea verdad y que esté al alcance de todos, del cuerpo y del alma, el pan.

Que el hombre, hermano del hombre, dueño de tierra y de mar, de todos los elementos que la Madre Natural pone al alcance del hijo para su felicidad, logre su fin en el mundo que es hacer su bien, no más.

Y amando a sus semejantes y en pos de un nuevo ideal, mirando hacia el infinito, volar, volar y volar, se nos persigue como a chacales y se nos pone el Inri fatal.

H. P.

## Política y caciquismo

He aquí dos palabras con significado propio completamente distinto que se utilizan frecuentemente con manifiesto daño para la comunidad, con intención unas veces, y por desconocimiento otras. Nos explicaremos.

La política, ciencia de los gobiernos, o el arte de gobernar un Estado, en su verdadera acepción gramatical, es cosa que debieran conocer perfectamente todos los que a la política se dedican, pero por desgracia no es así, ya que como es sabido los puestos donde esa ciencia debe practicarse los escalan, no los que la conocen ni tampoco el arte de ella, sino los que por azares de la vida gozan de posición económica que les permite satisfacer lo que consideran, no una obligación, sino un capricho.

Como la vanidad es una de las cualidades más perjudiciales en toda persona, el que se cree ingreído por ella al obtener uno de los cargos donde la ciencia de la política ha de ejercerse, prescinden por completo de lo que esta significa y en ellos encuadra el papel de *Cacique* con olvido absoluto del significado de la palabra: *Señor de Vasallos, sujeto principal de un pueblo; el que se mete a manejarlo todo arbitrariamente* con lo cual lejos de servir a sus representados captándose las simpatías de ellos, viene la repulsa más absoluta, el odio colectivo que si ostensiblemente no se manifiesta, es como la gota de agua que sin cesar de caer horada la cimentación más fuerte y llega el día en que la derrumba, en condiciones a veces de no poderse reconstruir.

A nuestros políticos al uso les ocurre con frecuencia confundir los papeles, se les sube el cargo a la cabeza, como vulgarmente se dice, y quieren por todos los medios tener inhiesta la bandera de su preponderancia para perseguir a sus adversarios y servir a los amigos con desprecio completo de la justicia y en perjuicio de la colectividad en la mayor parte de los casos...

Sabemos que no hemos descubierto nada nuevo con lo que dejamos dicho, pero lo hacemos convencidos de que sería conveniente repetirlo con frecuencia, para que los pseudo-políticos de este país, digno de mejor suerte, se den cuenta de que han pasado y afortunadamente no volverán, los tiempos en que predominaban los Señores de horca y cuchillo.

Canta-Claro.

### ¿Quién será?

Con verdadera fruición hemos venido leyendo las crónicas que en un periódico local ha publicado, no sabemos quien, con el pseudónimo «Semper Talis» tituladas unas veces «A ellos, a ellos y a nosotros» y «Películas» otras en las que con estilo, no muy fino por cierto, han sido objeto de acres censuras y hasta de vilipendio varias personas conocidas de esta ciudad, no siempre con razón a nuestro modo de ver, pero si con una valentía verdaderamente desusada en estos tiempos de convencionalismos.

Recordamos que el título de «Películas» y el pseudónimo «Semper Talis» lo usó no hace muchos años una persona que fué pundonoroso militar y distinguido escritor: no es por tanto original. Ignoramos si quien ahora los emplea conoció al militar aludido, pero lo que sí suponemos es que sabrá perfectamente el significado de las palabras «Semper Talis», siempre el mismo, y siendo esto así no acertamos a comprender como un ser exento de toda mácula social, aunque en orden a cultura demuestra tenerla muy inferior a su omónimo, conserva oculto su nombre en las sombras cubriéndose con un pseudónimo, porque eso le resta mérito.



tos al valor y a la pureza de costumbres de que hace alarde.

Seguramente no influirán en «Semper Talis» las razones expuestas para dar a conocer su nombre, pero creámos que si lo hiciera nos daría una gran satisfacción, porque conoceríamos la persona que a juzgar por la manera de expresarse debe estar limpio de toda culpa social y puede por tanto lanzar la primera y cuantas piedras quiera sin temor a nada ni a nadie.

Si continúa oculto nos hará pensar que no es el caballero por nosotros imaginado y habrá que sospechar que echa el lodc sobre el rostro de los demás amparado en el anónimo con el fin de evitar que nadie pueda señalarle sus defectos, si los tuviera.

Esperamos conocer a «Semper Talis» para juzgarle en definitiva; a priori ya queda indicada nuestra opinión.

Semper Qualis.

## VERSOS SALVAJES

Para ese E. Moyrón.

Eres un inconsciente  
vendido al oro,  
sin pizca de vergüenza  
ni de decoro.  
Y tan obtuso,  
que si andas en dos patas,  
es por el uso.

Eres de la partida  
de los rufianes,  
conocidos con nombre  
de ganapanes.  
Con amor ciego,  
por comer el mendrugo  
sigues a Diego.

Usamos del escoplo  
y de la escofina,  
para quitar serrines  
de tu retina.  
Y de este modo,  
ver si hacemos un hombre.  
que es puro lodo.

Es lástima que EL PUEBLO  
no sea diario  
con los trescientos días  
del calendario.  
Para mostrarte  
cómo se escriben versos  
y desasnarte.

Siempre de la vanguardia  
fuimos heraldos,  
y nunca heinos vivido  
de ruines saldos.

No como tú,  
que buscas la peseta  
y haces el bú.

Termino haciendo estas  
declaraciones,  
ya que estás en la tribu  
de los matones.  
No tengo miedo,  
que cultivo la escuela  
del gran Quevedo.

Paladín.

## Notas de Béjar

En la Casa Consistorial, se ha verificado el escrutinio de las elecciones celebradas por las distintas Sociedades Obreras, inscriptas en el censo publicado por el Instituto de Reformas Sociales para renovar las Juntas locales y provinciales.

Las candidaturas obreras presentadas por la Federación obtuvieron 400 votos y salieron elegidos los siguientes compañeros: Vocales efectivos de la junta local: Manuel de Marcos, Juan Villalón, Diego López, Emilio González, Antonio Lucio y Laureano Mailló.

Para suplentes: Primo Enrique Vicente García, Sinfiriano Ayala, Castor Rubio, Felipe Orgaz y Mateo Ovejero.

Para la Junta Provincial: Vocales efectivos: Primitivo Santa Cecilia, Casimiro Paredes, Ricardo Medina y Cesáreo Santa Teresa.

Para suplentes: Alfonso Sánchez, Demetrio Caballero, Miguel Arias y Lufs Fernández.

En honor a la verdad, nos ha extrañado que en esta ciudad, por la naturaleza de su vida industrial y comercial que representa, no haya ido la clase patronal a las elecciones para constituir la Junta local de Reformas Sociales. Esto indica no ser necesaria la investigación en las jornadas excesivas que hacen pequeñuelos en diferentes talleres; de jornadas agotadoras, que ejecutan hombres y mujeres en *señaladissimas casas*; el no ser preciso hacer cumplir las leyes sobre el trabajo de la mujer y niños; de que vivimos en un *Paraiso* de higiene en fábricas y talleres etc., etc., y... etc.

¿Cómo que la clase patronal tiene cumplidos todos sus *menesteres* para con las clases *menesterosas*, no es posible vigilar las causas en que contemporizan los primeros sus egoismos! ¿Pero... veréis estimados compañeros cuando tratemos de reparar nuestros problemas, dentro de la Ley? Entonces

esos poderosos intentarán preparar emboscadas en contra de nuestra razón e intereses, e ir con todas sus fuerzas a roer el hueso del trabajador ya que absorbieron la sangre.

Y hay que evitar el propósito que inminente el capitalismo, trabajando con toda la buena fé de asociados hasta conseguir nuestra reivindicación.

Stefani.

## El triunfo de Crespo Salazar

El distinguido auxiliar de nuestra Universidad, don José Crespo Salazar, acaba de obtener la cátedra de Derecho Administrativo de nuestra Escuela, mediante reñidas oposiciones, en las que nuestro querido amigo ha obtenido un verdadero triunfo dando pruebas de su reconocido talento.

El Grupo Cultural, nos encarga hagamos constar en nuestro periódico, su satisfacción por dicho nombramiento, a la par que tiene nombrada una comisión para que oficialmente le felicite, pues el señor Crespo Salazar, durante los meses de invierno, ha venido explicando a los socios del Grupo, la asignatura de Economía política.

Reciba también, de nuestra parte la más sincera felicitación.

## PICOTAZOS

En el diario La Coz, digo La Voz de Castilla, el humorista Zano en una de sus Notas del Día, se siente *chulo* y amenaza con *el coco* a M. J. (de la Acción Ciudadana) por permitirse hacer comentarios, diciéndole que tenga cuidado, que puede *levantar al enemigo si marra, ganarse una bronca* y hasta *salir cogido por la faja* por actuar de *ountillero de la cuadrilla político-cómica alpargatillesca del amigo Anaya* y lo que dira seguramente M. J.

Me han nombrado puntillero y he de procurar cumplir aun cuando ruja la fiera y feroz me pueda herir pues nunca fué buen torero ni puede ser ciudadano al que le metan respeto las amenazas del... Zano

—Y del duelo qué?  
—Pues del duelo ná...  
—pues si decían que...  
—Qué ganitas de hablar...

Hubo acto de desagrazios a tres voces y estaba cerrado el *gallinero*.  
Cosas veredes-Ramón y la ca...

Ha sido regenerado por quinta vez en las aguas del velocismo el Ex-alcalde, más ex-alcalde que ninguno cinco veces apostata y cinco regenerado pero el barómetro que Benito creé que su-be... es que baja,  
¡Qué amigos tienes!

Labradores, hombres sufridos de la gleba, desconfiad de promesas y mejoras cuando el aligui del acta pende y decid: «¡To esto es istiércol recoino!»

Hubo un consejillo de exalcaldes y fué una comparsa de tres filas de a uno y el de el medio no tocaba.

Ya han visto la nota oficiosa dada a la prensa para salvar al país.  
Mucho anuncio y abortar.

Vaya una cuadrilla de toreros que han organizado. Espada Anaya, Banderilleros Santa Cecilia, Calama y Franco. Puntillero Mirat... y... y... bueno que salgan las mulillas. Enhorabuena articulista, ha estado usted colosal en las comparaciones.

De una sesión municipal.  
El Alcalde: Diga señor Lucas, ¿ese empleado de que habla es vigilante Sanitario?

El señor Lucas: N6; es un guarda de consumos. Risas estrepitosas en el público.

¡Tableau! A los dos años de concejal no se sabe que ambos cargos son una misma cosa. No hay duda: ediles así, regenerarán Salamanca, verdad Quiomár.

Lo del traje de charra inmortalizó al señor Junquera por su famosa interpe-lación, que *tan agradecida* le ha sido por el Jefe.

Los demás peones de brega de la otra cuadrilla, se frotaban las manos de gusto al ver el éxito del exalcalde fustoso. ¡Todo, todo, tiene su pago!

¡Cualquiera se firma «Un abstenido»  
¡Se pasan negras, pero negras!  
Está visto, es una cuadrilla de malos novilleros.

Si hay feria electoral cuidado con los que se compran.

Imp. y Lib. de Hernández, Béjar

## CERECEDA

ULTRAMARINOS Y EMBUTIDOS

Por la calidad y precio de sus artículos, es esta casa la más conveniente para realizar sus compras

Arce! Nueva, 6.—Teléfono, núm. 342

## CASA CENTENERA

LA POPULAR LA CASA VERDE  
CORRILLO, 24 ZAMORA, 3

Gran surtido en confecciones para caballero y niño a mitad de precio.

## LA REVOLTOSA

LA CASA MEJOR SURTI-  
DA DE CALZADOS DE  
LUJO Y ECONOMICOS

—PRECIO FIJO—

Plaza del Mercado 1 y 3



## Nueva baja del vino

Sirvo a domicilio:  
Vino tinto de mesa, los 16 litros, 7 ptas.  
Vino blanco superior, los 16 id., 8.  
Vinagre blanco de vino puro, 16 litros, 7.  
Alcohol desnaturalizado para quemar,  
el litro 1'50.

Almacenes de Arriba, Carmelitas, núm. 12  
Teléfono, 153

## “LA JUVENTUD”

Cervecería y Café de Antonio Temiño

Licores de las mejores marcas.—Cerveza,  
café y chocolate.—Servicio esmerado.

QUINTANA, 9.—JUNTO A TELEFONOS  
TELÉFONO, 393.—SALAMANCA

## IMPERIAL-BAR

VINOS Y LICORES DE TODAS CLASES  
Bocadillos y fiambres

HILARIO H. SANCHEZ  
DOCTOR PINUELA (antes, Bola)

ESTABLECIMIENTO HIGIENICO DE BANOS

## AGUAS AZOADAS

Curación de las enfermedades del aparato respiratorio.

CALLE DE LAS AGUSTINAS, NUM. 31—SALAMANCA

## JOSE MERCEDES POLO

DORADOR Y DECORADOR

MUESTRAS EN CRISTAL

Campo San Francisco, número 5

## Gran Bar de EL ARMUÑES

Todos los peores vinos, aguardien-  
tes, licores, refrescos, cervezas y  
demás marcas españolas, se expen-  
den aquí.

: PRÓBAD Y OS CONVENCEREIS :

FELIX CARBAJOSA RICO  
Doctor Blesde, 31 y 33 (Frente al Teatro Lico.



## RAMO DE CONSTRUCCIÓN

### Importantes acuerdos

La Sociedad de Obreros Peones y el Sindicato del Ramo de Construcción de Salamanca, previamente convocados, el día 5 del pasado, tomaron los siguientes acuerdos:

1.º Que en vista del crecido número de parados que existen en la localidad, de este gremio, elevar la cuota de entrada a 100 pesetas.

2.º Que esta cuota sea transitoria, alcanzando solamente a los individuos que no presenten los documentos legales de asociado en algunas de las colectividades hermanas de España y del extranjero; y

3.º Que colocados los obreros de la localidad, será abolida dicha cuota y quedará en vigor la ordinaria. Esta medida lo motiva a que los forasteros invaden la población en busca de trabajo, y sus brazos se ocupan pronto y los de la localidad son despedidos.

¿A que obedece esto? sencillamente, a que los forasteros se ofrecen por una o dos pesetas menos de jornal, y como el patrono no ve la aptitud, sino unas pesetas de economía, le dá trabajo y al que tiene que darle el jornal establecido o sea el de 6'10 lo despide.

Las circunstancias obligan a recurrir a tal acuerdo y más en estos momentos en que los trabajadores se dan cuenta de la forma indirecta que los patronos quieren rebajar los salarios, con grave perjuicio de dichos obreros y de sus familias, que no pueden llevar el pan a las casas por no encontrar ocupación.

## DE SUBSISTENCIAS

### Algo sobre las nuevas Juntas

No sabemos el resultado que puede dar la iniciativa del Gobierno de crear las juntas de Subsistencias, para evitar los desmanes de industriales sin escrúpulos que abusan de los pacientes consumidores que tienen que abonar los artículos de primera necesidad al precio que a dichos industriales le viene en gana.

Si es para haber una política de abastos eficaz y seria, sean creadas en vena hora las Juntas de Subsistencias, y en cualquier momento tendrán la cooperación de los trabajadores, que son los que más directamente sufren las consecuencias de tales abusos.

Pero si las presentes juntas han de seguir la conducta de las anteriores, todo empeño de trabajos en beneficio de los intereses generales de los consumidores resultará estéril, toda vez que los trabajadores tuvimos que desistir de ellas, porque sus justas demandas eran desoídas.

Los representantes de los trabajadores, aun cuando el Gobierno les elimina para intervenir en el nombramiento de las dos personas que representen a los consumidores —y hablamos para los trabajadores de toda España—, deben poner empeño porque esos dos consumidores sean personas que puedan notar de cerca la carestía de la vida, y que aun cuando sea por propio egoísmo, tengan que velar por los intereses generales, pues de no ser así, resultaría que los dos representantes obreros es-

## EL JUEGO

«Omnia tempus habent», dijo el Sabio. Hoy que está en boga la supresión del juego, del juego hablemos. Van Trich tiene sobre él una conferencia muy bella como todas las suyas que entre el ropaje literario, nada sustancioso dicen. Concepción Arénal también habla sobre el asunto con mucho más fundamento e inteligencia. Pero ni éstos ni todos los que han tratado la cuestión la han abarcado a mi juicio en su totalidad. Y esto es lo que pretendemos hacer de un modo somero cual corresponde a un artículo periodístico.

En su sentido más amplio, el juego—jocum—, como toda diversión, es un sobrante de energía que se consume en los organismos rebosantes. Por eso el viejo, pobre en vigor, no suele jugar, ni el débil, ni el enfermo. El juego es la pirueta en el cabrito, el salto en el cordero, el retozo en el pollino, los respingos y relinchos en el potro, las bizarras aposturas y forcejeos en el toro. Cuando con falta de energía se juega, se comete una aberración, se juega con la fuerza necesaria para vivir, se corta un retazo de vida. Los juegos tanto de orden físico como mental son innumerables y muy bárbaros algunos que jamás se ha intentado prohibir.

Los de puro esparcimiento, los inocentes, son tan necesarios como el alumbramiento a una mujer en cinta.

Hay otros llamados de azar que merecen especialmente nuestra consideración, y, entre éstos, los de naipes.

El hombre tiene natural tendencia a lo maravilloso; es lo que más le interesa y cautiva. Y tras lo que le subyuga, si no la ve, pone una causa inventada por él como principio de lo que le admira. Así inventó un Júpiter, dios del Empireo lanzador del rayo; un Vulcano, forjador del mismo; un Neptuno, dios de los Océanos; una Ceres, diosa de los sembrados; un Mercurio, Hermes, Thoth egipcio, como dios de la elocuencia, del robo y del Comercio, tres profesiones distintas que persiguen una sola cosa: despojar de algo al prójimo. Inventó los mitos, los diablos, las sirenas. Cuando piensa en serio, no cree en esas producciones de la fantasía. Pero el hombre pocas veces piensa en serio, aunque parezca paradoja decirlo, y entonces, cuando no reflexiona, si que cree en algún mito, como el azar, el hado, la suerte, que todos esos y muchos más nombres tiene. Se hace de él una deidad caprichosa que reparte bienes y males a granel, de un modo ciego e irrazonable, cuando el verdadero ciego e irrazonable es él que no sabe definirla entre las brumas de su cerebro. A ella se confía en los juegos de puro azar, que son muy pocos, como son muy pocos también los de pura inteligencia, esperando que en alguno de sus vaivenes ha de henchirle sus bolsillos desalojando los de alguno o algunos semejantes que pretenden lo mismo. ¡Y qué de supersticiones hay en esto de la suerte! No es el caso de enumerarlas; pero no podemos menos de definir en qué consiste ese concepto vago, esa deidad obscura e incomprensible, mejor dicho, incomprensida, llamada azar. La suerte o azar es el conjunto de circunstancias que, unidas e ignoradas por los mortales, forman un antecedente o causa que determina un hecho cualquiera. Ejemplo: en una sesión de tresillo he tenido la suerte de dar una bola. Lo que constituye esa suerte es: un determinado barajamiento, y el haberse levantado al alzar un número tal de cartas. Si el que movía cartas da un golpe más a la baraja, o el que alzaba levanta una menos o una más, los efectos hubieran sido muy otros. De modo que la suerte es algo real, fenómenos causas que a su vez son efectos de otros, y así hasta el infinito; pero fenómenos «desconocidos como causas» por el hombre. Y a este propósito debemos censurar acremente a los jugadores que se enfadan cuando pierden o se regocijan demasiado cuando ganan molestando en ambos casos a los demás puntos. Con ello denotan: 1.º poco talento, pues inútilmente añaden un mal (la impaciencia) a otro mal (la pérdida de dinero); 2.º poco dominio de sí y escasez de virtud, pues son juguete de sus pasiones sin poderlas ni poderse refrenar; 3.º gran apego al dinero, anteponiéndolo a su buena fama, a las reglas de buena crianza y a todo miramiento social; 4.º poca estima y respeto a sus compañeros, etc. El hombre que piensa y ve claramente las eventualidades de la suerte, ni se molesta cuando pierde, ni se envanece cuando gana. La inalterabilidad en el juego demuestra muchas virtudes; en él principalmente se ve la educación de una persona (mesa y mesilla). Alegrarse al ganar y enfadarse al perder es el cumplimiento de la ley física de las compensaciones que también tiene lugar en el terreno psicológico. Es el +2 - 2 = 0, equilibrio emocional de dos fuerzas contrarias que se destruyen. Pues si el signo positivo y el negativo (jugando) molestan a los demás, comenzad por el 0, por la inalterabilidad. Divagamos demasiado; sin embargo no queremos terminar esta consideración sin hacer resaltar la inconsciencia del jugador en lo que respecta a la devaluación del dinero. Un duro, jugando, no vale, ni mucho menos, lo que cinco pesetas en el Mercado. Y esto es una necesidad.

¿Y qué diremos de la prohibición del juego por el Gobierno? Esos juegos de envite y azar que tienen sus profesionales y por los que son reducidas a la miseria inocentes familias, los rechaza la razón, la conciencia y el sentido común; y los profesionales son más delincuentes que los demás ladrones y criminales comunes.

Pero es una cosa grotesca que sea el Gobierno el que los prohíba, él que es el mayor jugador de azar, que predica con «el ejemplo contrario» en la llamada «Lotería Nacional» y que permite el juego de la Bolsa que es a más de azar una trampa manifiesta si bien se considera. No nos extendemos más por no extralimitar el espacio de un artículo.

Y no valen alegatos de los que, sin el juego, se quedarán sin trabajo. Lo mismo podrían alegar los carteristas y demás amigos de lo ajeno.

Ni tampoco lo que pierden los establecimientos benéficos; pues en primer lugar el fin no justifica los medios (que hacen más mal que bueno es el fin), y en segundo lugar mil medios más lícitos, más justos y racionales existen para suprimir el dolor y la miseria. (No puedo decir la 3.ª parte de lo debido por no ser este el lugar).

tarían siempre solos, sosteniendo ruda batalla con el resto de la Junta.

Y conste que con esto, no queremos ni mucho menos decir que todos o la mayor parte de los vocales, no puedan conducirse en un terreno de estricta justicia, que está muy por encima de particulares intereses.

Este mismo acierto debe tenerse en el nombramiento de los inspectores, ya que de ellos depende, principalmente, que la labor de la junta sea eficaz.

Así pues, es una conveniencia que estas juntas empiecen a funcionar cuanto antes, pues dilatar su funcionamiento es un grave perjuicio para los consumidores, y nuestro periódico seguirá con interés, como portavoz de una clase perjudicada con la tolerancia del abuso por parte de traficantes y mercaderes que para enriquecerse no tuvieron en cuenta los medios.

Valdunciel González.

14 Febrero 1923.

## UN TIRANO

Lo que fué ayer

Disponía de grandes heredades, de palacios vetustos y sombríos, de fábricas, de extensos caseríos enclavados en vastas soledades.

Celebraba saraos y miles fiestas, derrochaba en orgías y placeres el oro a manos llenas; en mujeres de vida libertina..., deshonestas.

Trataba, a los obreros que ganaban el oro con que él se divertía, como a esclavos; llegó su tiranía.

A ser tanta, que, ya todos le odiaban. Con hambre castigada a sus hermanos y con mil y mil medios inhumanos.

Lo que es hoy

La ruina a grandes pasos le acució y llegó a entrometerse con tal saña en el rico, que muy poco su maña en estas circunstancias le valió.

Empezó a malvender lo que tenía; pronto se vió sumido en la pobreza. Y aquél que sin piedad y con dureza castigaba, pidió trabajo un día.

Fué en vano: en ningún sitio se lo (dieron). Castigo a su castigo infame, vil, encontró entre los hombres el gentil.

Y le vén hoy aquellos que un día (fueron) sus esclavos, caduco, demolido, viviendo de limosna en el olvido.

José Santa Catalina Hernández.

## La velada para el domingo en la Casa del Pueblo

Dispuesto como siempre el Cuadro Artístico del Grupo Cultural a complacer a los asociados, el domingo, 25 del presente, celebrará una extraordinaria velada teatral en la Casa del Pueblo, representando las preciosísimas obras *El Puesto de Antiquités* y *El Contrabando*, verdadero éxito del Cuadro Artístico.

E.S.